Situación socioeconómica de productoras agropecuarias del proyecto mejoramiento de la calidad de vida de mujeres rurales de la comunidad Santo Domingo

Teófilo Burgos Portillo^{1*}, Gloria Candia Sosa¹, Osvaldo Sánchez Holt¹ y Marino Mercado Román¹.

RESUMEN

Las mujeres rurales del Paraguay son consideradas como el sector más vulnerable de la población, fundamentalmente por su escasa participación en las diferentes actividades de los emprendimientos de negocios, están sujetas a las escasas asistencias sociales estatales y de ONGs. El objetivo del estudio fue analizar la situación socioeconómica de las productoras agropecuarias a través del Proyecto mejoramiento de la calidad de vida de mujeres rurales promovido por la Universidad Nacional de Yokohama del Japón ejecutado a través de la Facultad Ciencias de la Producción del distrito de Coronel Oviedo año 2019. La investigación fue observacional, descriptiva y de corte transversal. La selección de la muestra fue no aleatoria por conveniencia, antes de la ejecución del proyecto la muestra en estudio estuvo integrada por 16 mujeres y posterior 13 mujeres. Las variables estudiadas fueron: características sociodemográficas y económicas. La técnica de recolección de datos fue la encuesta, aplicada en dos etapas: antes y después de la implementación. En relación a las características sociodemográficas, el estudio reveló que la mayoría jóvenes con edades comprendidas entre 23 y 33 años, todas casadas, la mayoría concluyó la primaria; las familias están integradas por un promedio de 4 integrantes. Previa a la ejecución del proyecto, según los datos, revelaron que las principales actividades de las mujeres eran ama de casa, costurera y una minoría productoras hortícolas, el ingreso promedio semanal era inferior a \$\mathcal{G}\$150.000. Al segundo año de la ejecución del proyecto las principales actividades de producción en las fincas se han diversificado, la mayoría de las mujeres mencionaron que cuentan con cultivos de mandioca, maíz y legumbres. Entre las hortalizas y verduras refirieron; perejil, cebollita, lechuga, repollo, acelga, espinaca, tomate, locote, zanahoria, rabanito, la mayoría tienen plantas frutícolas de naranja, pomelo y en menor porcentaje cultivan frutilla y mamón. En cuanto a la producción pecuaria la mayoría de las productoras mencionaron producir aves, suinos y una menor proporción bovinos. Las actividades económicas que realizan es la comercialización de los productos de las fincas en un local de feria promovida por la institución ejecutora, donde generan un ingreso promedio semanal de \(\mathcal{G} \) 300.000, entre los productos elaborados puestos en ventas están: Dulces - mermeladas, confites, empanadas y todos los productos agrícolas y pecuarios de las fincas. Las mujeres asistidas en el marco del proyecto calificaron de muy buena la asistencia, la misma propició el empoderamiento económico de las mismas.

Palabras clave: Productoras, asistencia, capacitación, comercialización, emprendedorismo.

¹Docentes de la Facultad Ciencias de la Producción, Universidad Nacional de Caaguazú, Ciudad Coronel Oviedo. Paraguay

^{*}Autor para correspondencia: teofilo.burgos@fcpunk.edu.py